
黄枫杰结合技能人才培养工
作实际，就高技能人才培养和高技
能人才队伍可持续发展提出了自
己的建议。

“搭建人才培养‘立交桥’，打
通人才学历提升通道。”黄枫杰指
出，截至2022年，全省技能人才总
量为 1804 万人，其中高技能人才
602 万人，占比 33.4%。从广东高
质量发展的需求看，高技能人才队
伍还远远不足，因此，持续培养高
层次技能人才势在必行。然而，以
技工教育为例，学生拿到高级技工
学校或技师学院毕业证后大多只
能参加工作，想继续深造的学生
上升通道较窄，给技能人才成长
增加了瓶颈。

为此，黄枫杰建议，建立技能
人才学历提升通道，这可以提高技
能人才理论联系实际能力，使技能
人才提升知识储备，不断提高自我
学习能力，促进知识型、技能型创
新型技能人才培养，为广东高质量
发展提供高层次人才支撑。

他还建议，开拓校企合作新局
面，加大中小微企业技能培训扶持
力度。他说，从他自己参与企业调
研的经验来看，现在有的中小微企
业因为成本原因不愿意开展大规
模的员工技术培训，这就使得企
业人员流动大、企业和员工缺乏
成长、只重复简单的生产和工艺。
他希望政府有关部门可以加大对
中小企业技能培训的扶持力度，帮
助更多的技能人才成长，促进企业
高质量发展，从而促进广东经济
高质量发展。

建议建立
技能人才学历提升通道

黄枫杰出生于 1996 年，是个
雷州小伙。21 岁时，他就在 2017
年举办的第44届世界技能大赛原
型制作项目中摘得中国首金，后来
还成立了以个人名字命名的国家
级技能大师工作室。

有了工作室、成为技能大师
后，黄枫杰也带起了徒弟。2018
年至今，他已经带了近百个学生。
黄枫杰表示，对他来说，技工教育
就是他奋斗的新场地，在这里能将
自己所学技能、技艺传授给学生，
同时能持续不断地汲取更新、更强
的技术，让自己变成名副其实的能
工巧匠。“希望有更多的年轻人实
现技能成就出彩人生，让更多的青
年工匠为中国制造、中国智造贡献
青春力量。”黄枫杰表示。

因为是第一年履职，黄枫杰选
择从自己熟悉领域的问题入手，建
议推进技能人才队伍的可持续发
展。他介绍，近年来，广东紧紧
围绕产业布局优化技能人才结
构，推动广东技工与广东制造共
同成长。全省 148 所技工院校在
校生达 63.4 万人，人数在全国占
比 达 1/7，招 生 实 现“ 六 年 连
增”。专业设置上，广东面向先
进制造业、战略性新兴产业、现
代服务业建设 233 个省级重点专
业和 50 个特色专业，还与西门
子、华为、格力等 100 多家世界
500强企业合作培养技能人才。

21岁世赛中国首金
开门收徒

充当核酸样本“运输兵”
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顺丰泰森控股（集团）有限公司重货收派员秦文冲：

平凡岗位书写非凡人生
守护山里孩子的求学梦守护山里孩子的求学梦

一辆辆货车精准驶入倒车点卸货，一
声声扫描到件声在传送带上此起彼伏，一
件件快递被有序分拣、装车，准时送往顾客
手中……这是顺丰泰森控股（集团）有限公
司重货收派员秦文冲的日常工作场景。

从部队到社会，从快递小哥到营业部
主管，秦文冲一直在平凡的岗位上做着不平
凡的工作，从不后悔每一个选择。2022年
“五一”国际劳动节前夕，秦文冲被授予全
国五一劳动奖章。“我们的工作没有惊天动
地，更多的是默默坚守、送好每一份快递，
这就是劳动者最美的一面。”秦文冲说。

2016 年，参加过反恐维稳、抗洪抢
险任务，有着五年军旅经历的秦文冲从
武警部队退伍，南下深圳闯荡。他穿上
灰红相间的快递服，成为顺丰的一名大
件收派员。“在部队里能干好，回到地
方，我照样能干好。”秦文冲说。

作为一名大件收派员，秦文冲每天收
派的货物数以吨计，每天驾驶里程逾百公
里，同乐集配站区域规划图已深深地印在
他脑海里。他运送过无数重货，可印象最

深刻的还是仅有几克重的核酸检测样本。
2021 年，“5·21”深圳局部疫情发

生。5月29日晚，秦文冲毫不犹豫地接下
运送核酸检测样本的任务，通宵招募到4
名队友，组建起“抗疫小分队”。“核酸检测
样本要求在4小时内出结果，我们是和时
间赛跑的‘核酸检测样本运输兵’。”秦文
冲介绍，当时他将运输方法以文字的形
式记录下来，共享在顺丰深圳各个群里，
形成了一套较为规范的标准运输体系。

一个月内，“抗疫小分队”从最初的
5 人壮大到 66 人，分别参与了守卫“龙
盐”、支援“南沙”、奋战“布吉”、转战“横
岗”四场“战役”，圆满完成了200多万份
核酸检测样本的运输任务。

2022 年 1月，深圳再度发生局部疫
情，秦文冲又一次带领抗疫小分队踏上
了长达12天的逆行抗疫之路。他们平均
每天工作超过16小时，行驶里程数20余
万公里，运送核酸检测样本超过400万份。

“您的快递我现在送过去，马上到楼
下了。”2018 年 6月 22日，和往常一样，
秦文冲在派件前和客户打电话沟通。话
音刚落，他从倒车镜中看到一位外卖小
哥被货车撞飞，伤势严重。“救人要紧！”
秦文冲回忆，当时他第一时间拨打急救
电话，设好路障、驱散人流，并将路边的

遮阳伞挪来为外卖小哥遮雨。等把受伤
小哥送上救护车、再赶到客户家中，已经
超过了约定时间。

“ 你 不 用 解 释 了 ，我 都 看 到
了。”客户在门口目睹了秦文冲救人
的 过 程 ，为 他 送 上 暖 心 的 干 毛 巾 和
热茶。

如今，快递行业逐渐朝着科技物流
方向发展，对快递小哥业务能力和职业
素养的要求也在不断提升。“对工作要用
心，对客户要尽心，对同事要关心，对自
己问心无愧”。秦文冲归纳出“四心”，
鞭策自己不断前进。从业 5年，他保持
着“零客诉”的成绩。

从业5年保持“零客诉”

“没有任何困难能够难倒快递小哥，
办法总比困难多。”这是秦文冲从书中归
纳出的座右铭。作为城市的“摆渡者”，
除了服务客户，秦文冲还乐于助人、热心
公益。他的后备箱里常年备着十本书，
近年来，他也尝试用书籍传递希望，希望
帮助大山里的孩子走出来。

在顺丰“莲花助学公益行”的活动
中，秦文冲第一次了解到，大山里还有这
样一群需要帮助的孩子。“机会是给有准
备的人而准备的，我在大山的另一边等
你。”秦文冲在送给大山里孩子的英汉双
语词典中这样写道。自那之后，秦文冲
经常到偏远山区帮助困难学生，在微信

群里和他们交流升学志愿的选择，偶尔
还会通过快递给孩子们“空投”物资。

2022年，秦文冲被授予全国五一劳
动奖章。他表示：“这既是一份荣誉，也是一
份责任。平凡却不平庸，和千千万万的劳动
者一样，我在平凡的岗位上创造出属于自
己的不平凡，通过努力实现人生价值。”

“我在大山的另一边等你”

文/羊城晚报记者 侯梦菲 李各力
图/受访者提供

秦文冲一直在
平 凡 的 岗 位 上 做
着不平凡的工作
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1111 日上午日上午，，省政协十三届一次会议举行省政协十三届一次会议举行
分组讨论分组讨论。。在在广东迎宾馆驻地第六小组广东迎宾馆驻地第六小组，，委员委员
们活力四射们活力四射，，现场讨论热情高涨现场讨论热情高涨。。十二届省政十二届省政
协副主席黄武作为一位协副主席黄武作为一位““老委员老委员””现身说法现身说法，，建建
议新委员在参政议政时多长一双眼睛议新委员在参政议政时多长一双眼睛，，观察社观察社
会会，，为民建言为民建言。。广大新委员也不广大新委员也不““怯场怯场””，，有的有的
现场欢迎大家对其提案提建议现场欢迎大家对其提案提建议，，有的热情号召有的热情号召
大家前来给提案联名大家前来给提案联名。。如何更好地作为政如何更好地作为政协协
委员履职委员履职？？委员们都有自己的答案委员们都有自己的答案。。

赖志光委员说赖志光委员说，，自己是家族第二代接班自己是家族第二代接班
人人，，感恩党和国家感恩党和国家。。作为一名作为一名新委员新委员，，他非常他非常
珍惜这珍惜这个机会个机会，，将认真履职将认真履职。。今年他撰写了一今年他撰写了一
个关于加强粤港澳大湾区生态文明教育的提个关于加强粤港澳大湾区生态文明教育的提
案案，，并在现场号召大家并在现场号召大家对提案提建议对提案提建议。。

“民之所想，我必念之；民之所忧，我必
行之。”省政协委员汪洪是这个组的连任委
员，在她看来，政协委员是一份荣誉，更是责
任。“未来五年，我将一如既往用心履职尽
责，做到为国履职，为民尽责。”她也准备了
一份提案，“欢迎大家联名！”

张智勇委员谦虚地称呼自己为“小白委
员”，但他在行业内绝对是大咖级人物——
不仅是广州医学领域的领军人才，还是 2020
年度国家科学技术进步奖一等奖获得者。
张智勇清晰地给自己规划了履职路径：用好
政协委员的身份，推动建立包括医学在内的
高端复合人才培养模式。他说，自己回国后
培养了 50 多个研究生，其中大多是博士生，
常跟学生说“你们可以选择当教授，但我更
希望你们成为硬核企业家”。张智勇希望更
多的学生致力于科研成果的临床转化，让科
技成果造福更多的患者。当上政协委员，他
将增添培养出更多“硬核企业家”的底气。

胡芳军委员是一名律师，他称自己为
“新兵”。因为工作原因，他常打一些劳动纠
纷官司，帮助劳动者维权。“新兵”胡芳军有
很强的责任意识，他说：“当政协委员可不是
一年来开一次会就完事了，要保持紧迫感和
责任感，时时刻刻履职。”立足岗位，他的提
案关注基层工业园区劳动纠纷化解问题，建

议依托工会、律协等组织，在工业园区建立
调解工作室，把矛盾化解在基层。

中山大学中山眼科中心副主任林浩添委
员很谦虚，说自己只是个眼病防治的医生。
对于未来五年的履职之路，他充满了希望，
还定下履职目标——谋一域而促全局，扎实
调研，彰显作为。

你一嘴，我一言。新委员们纷纷求“老
委员”传帮带，组里的“老委员”黄武总结自
己的履职经验，给新委员们上了一课。

“新委员履职，要多长一双眼睛！”黄武
建议新委员，在参政议政的时候多观察社
会，真调研、细思量，再结合委员身份提交提
案。他希望新一届委员勤勉履职，日常可以
写社情民意，可以去数字政协平台聊天室里
当主播，把委员的履职贯穿在全年之中。黄
武还建议委员们，要提早准备提案，最好提
前半年开始准备，要带着感情去调研……

细细的叮嘱，殷切的期待，换来了现场
委员们的一片掌声。羊城晚报记者 薛江华

两会新面孔
·我是“95后”委员
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省政协委员、广东恒福律师
事务所主任林翠珠，来自妇联界
别。这是她成为省政协委员后
首次参加省两会。“这一次，我带
来了 5份提案，主要围绕农村妇
女技能培训、问题青少年的心理
和法律辅导、农村与城市优质教
育资源的共享等话题提出了相
应的建议。”林翠珠表示，成为省

政协委员，她深感责任重大、使
命在肩，希望能向“老委员”们好
好学习，也希望大家能不吝赐
教，做好传帮带工作。

省政协委员、广东省女企业
家协会党支部书记李红是一名
企业经营者，这也是她第一次作
为省政协委员参会。她表示，将
积极向“老委员”取经，积极履
职、深入调研，为中小企业发展
建言献策，切实帮助企业解决实
际困难。她表示，今后将关注高

校研究院所与企业产学研结合
深度发展；关注大学生就业创
业，特别是女大学生人才队伍的
建设和培养；还将关注乡村妇女
儿童发展等方面的话题，努力做
好提案，建良言、献良策。

省政协委员、广东广雅中学
教研处副主任兼国际部主任、正
高级教师邱玲第一次作为省政
协委员参会，她感到肩上的责
任沉甸甸，“希望自己在履职
过程中，能够切实为广东教育

发 展 建 言 献 策 ，作 出 应 有 贡
献”。

省政协委员、北京德和衡
（广州）律师事务所高级合伙人
胡芳军表示，作为一名省政协委
员，他将积极向“老委员”学习、
请教和交流，迅速进入角色，积
极反映群众心声，把自己的专业
能力与参政议政工作结合起来，
努力成为一名优秀的政协委员。

省政协委员、科大讯飞股份
有限公司高级副总裁、广东省人

工智能产业协会会长杜兰也是
一名“新委员”。1月 10日上午，
她作为委员代表走上本次大会
的首场“委员通道”，代表科技界
发声，让大家关注到科技养老的
话题，“感到很激动，这也是作为
省政协委员履职的一种幸福和
责任”。杜兰希望通过履职，不
断推动科技发展为养老、教育、
医疗等关系国计民生的重大命
题服务，“科技的不凡，正是为了
我们每一个平凡的人”。

羊城晚报记者羊城晚报记者
丰西西丰西西 周欣怡周欣怡 薛江华薛江华

11 月月 1010 日日，，广广东省政东省政
协十三届一次会议开协十三届一次会议开
幕幕。。本次会议本次会议 746746 名十名十
三届省政协委员中三届省政协委员中，，继续继续
提名的有提名的有278278名名，，新提名新提名
的有的有468468名名。。

新委员带来了新气新委员带来了新气
象象，，他们一致表示他们一致表示，，希望希望
多向多向““老委员老委员””请教和交请教和交
流流，，切实加强学习切实加强学习，，尽心尽心
尽力履职尽力履职，，不辜负人民的不辜负人民的
信任信任。。连任的省政协委连任的省政协委
员也纷纷表示员也纷纷表示，，踏上新征踏上新征
程程，，对大家的履职提出了对大家的履职提出了
新要求新要求。。他们为他们为““新委新委
员员””履职提出了不少履职提出了不少““好好
点子点子””，，期待一同为广东期待一同为广东
经济社会发展积极履职经济社会发展积极履职
建言建言。。

写特

“新委员”认真取经 盼迅速提升履职能力新风采 新担当
·新老委员对话

“老委员”悉心叮嘱 建议认真履职修身进德
省政协委员、民盟省委会常

委，广州中医药大学第二附属医
院急诊大科主任丁邦晗是“老委
员”了。他连续多年提交提案，
建议广东省加强急救体系建设，
特别是加快普及和推广院前急
救知识。从建议急救课程进中
小学课堂，到呼吁在全省主要公
共场所配置AED，再到提出打造
全民参与的“黄金 4分钟社会急

救圈”，丁邦晗用一份份提案引
起有关部门关注，推动社会形成
重视急救、主动参与急救的氛
围。今年，他又带来了关于加快
建设广东省“社会急救大平台”
的提案。

丁邦晗对“新委员”的履职
充满期待，也给出了不少建议。
他表示，政协委员的履职主要包
括调研和提案撰写，助力党委与

政府更高效做好工作，应该站在
全省角度看问题，找解决问题的
答案；省政协委员来自不同行
业，许多人是所在行业、领域的
专家，可以立足本职工作，围绕
行业中存在的难点问题进行深
入调研，做好提案撰写，成为真
正“懂政协、会协商、善议政”的
政协委员；提案立案后，省政协
委员还需要为提案的落实持续

发力，直到提案完全落实为止。
丁邦晗说，担任省政协委员是一
份沉甸甸的责任，每个委员都要
珍惜这个身份，既要做好参政议
政等履职工作，更需要修身进德，
提升自己个人的修为，努力成为
能为社会多作贡献的人。

省政协委员、南方医科大学
南方医院新生儿科主任杨杰建
议，“新委员”可以关注日常工作

中遇到的问题或者工作中的难
点，有针对性地提出改进的意见
或建议。

省政协委员、广州华夏职业
学院董事长欧阳少林也表示，新
委员可以立足本职工作或者自身
擅长的领域，深入调研，找到困难
与问题，提出解决办法，从而形成
合理的、可操作性强的建议，为党
委政府的决策提供参考。

这个小组真热闹！有人殷切给“贴士”，有人真心求建议

拥有近百个学生的技能大师、“95后”委员黄枫杰：

希望有更多年轻人
依靠技能成就出彩人生

““非常荣幸能成非常荣幸能成
为省政协委员为省政协委员，，作为作为
新委员新委员，，深感责任重深感责任重
大大，，使命光荣使命光荣。。””近近
日日，，在省政协十三届在省政协十三届
一次会议的广东迎一次会议的广东迎
宾馆驻地宾馆驻地，，黄枫杰对黄枫杰对
羊城晚报记者表示羊城晚报记者表示，，
作为省政协委员作为省政协委员，，自自
己将己将““多听取多听取、、多观多观
察察、、多调研多调研，，提高提提高提
案质量案质量，，建有用之建有用之
言言，，献务实之策献务实之策””。。

文/图
羊城晚报记者 薛江华

现场气氛热烈 羊城晚报记者 薛江华 摄


